## Carta de presentación

La Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad Rafael Landívar, como parte de sus funciones de investigación, se complace en presentar la edición número veintisiete de la *Revista Académica ECO*, que tiene como objetivo difundir investigaciones acerca de temas de actualidad relativos a las ciencias económicas. Los seis artículos de la presente edición giran en torno al ámbito macroeconómico y empresarial, cada uno de los cuales aborda determinadas temáticas de actualidad.

El primer artículo relaciona el rol de la estabilidad financiera como uno de los determinantes de la estabilidad macroeconómica, ya que el adecuado funcionamiento de los sistemas financieros permite una mayor certidumbre para la inversión productiva. En ese sentido, este artículo propone la construcción de un índice de condiciones financieras, a través del método de componentes principales. Los resultados obtenidos permiten identificar períodos donde las condiciones económicas se desviaron de su media, lo cual refleja indicios de inestabilidad financiera.

El segundo artículo analiza la relación, que se supone positiva, entre la felicidad y la productividad laboral, por medio de un modelo econométrico de tipo transversal. Mediante este modelo se estima la productividad en función de las variables independientes: índice de felicidad, investigación y desarrollo, gasto en educación, crecimiento económico y formación bruta de capital; todas como porcentaje del producto interno bruto (PIB). Los resultados permiten inferir que la felicidad y los gastos en inversión y desarrollo son las variables que explican la productividad.

El tercer artículo presenta un diagnóstico del ecosistema de emprendimiento en Guatemala, por medio de una investigación documental y descriptiva de los principales actores que lo conforman y sus funciones. El análisis se realiza con base en la literatura de evaluación de dichos ecosistemas desde un enfoque de crecimiento, sostenibilidad y desarrollo local. En este contexto, se evalúan y se miden los principales elementos del ecosistema emprendedor en Guatemala. El estudio concluye que existe un ecosistema ya establecido pero débil para generar emprendimientos de impacto.

El cuarto artículo explora la satisfacción de los trabajadores con respecto a la modalidad de trabajo que, con la llegada de la pandemia de la COVID-19, las empresas se vieron obligadas a implementar. Tanto para las instituciones públicas como para las empresas del sector privado, la emergencia representó un verdadero reto, ya que debían mantener sus niveles de eficiencia en la prestación de servicios y la generación de productos. Esta situación, representó una nueva forma de interpretar las relaciones de trabajo, tanto para el ámbito patronal como para el laboral. El trabajo exploratorio concluye que, de manera generalizada, el nivel de satisfacción de los colaboradores en la modalidad de trabajo mixta, ya sea en el sector público como en el sector privado, durante la pandemia de la COVID-19, es alto, al igual que su percepción sobre el reconocimiento y la valoración por el trabajo realizado.

A través de una revisión bibliográfica, el quinto artículo permite visualizar la ética en toda su amplitud, desde su significado personal hasta su relevancia para las organizaciones. El trabajo desarrolla, mediante una línea de tiempo, un análisis de los esfuerzos empresariales para el cumplimiento de los cuatro objetivos generales de cualquier empresa: la creación de riqueza, el desarrollo personal, la permanencia y la generación de bien para la sociedad.

En el sexto artículo, se propone una medición del tamaño de la economía informal en Guatemala de 1960 a 2017, a través de un método monetario. Tras el análisis estadístico se concluye que la economía sumergida en Guatemala presenta reversión a la media y los choques transitorios.

Extendemos nuestro agradecimiento a todos los autores y esperamos que la lectura de los artículos de esta edición sea de su interés y agrado.

Consejo Editorial

Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales

## Alcance editorial

La *Revista Académica ECO* de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad Rafael Landívar recibe artículos inéditos, que no se encuentren en proceso de evaluación o publicación por parte de otra revista, que aporten nuevo conocimiento a la disciplina, ajustándose a la versión del estilo editorial más reciente de la Asociación de Psicología Americana (APA).

Si desea postular artículos comunicarse con:

Mgtr. Paola Soto Arrivillaga Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales Universidad Rafael Landívar PBX: (502) 2426 2626, extensión 2350 pvsoto@url.edu.qt

Sitio electrónico de la revista: https://dx.doi.org/10.36631/ECO Otras ediciones: http://biblio3.url.edu.gt/Revistas/ECO/ECO.php